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«Об управлении в административно-территориальных единицах Республики Абхазия»

Статья 1
Внести в Закон Республики 

Абхазия от 23 октября 1997 г.  
№ 375-с-XIII «Об управлении в 
административно-территориаль-
ных единицах Республики Абха-
зия» (Сборник законодательных 
актов Республики Абхазия, 1998, 
№ 8, ст. 3; газета «Республика Аб-
хазия», № 76 (2387), 11-12 июля 
2009 г.; газета «Республика Аб-
хазия», № 30 (2485) 23-24 марта 
2010 г.; № 3 (2748), 12-13 января 
2012 г.; № 52 (3086), 20-21 мая 
2014 г.;  № 37 (3214), 07 апреля 
2015 г.; Сборник законодатель-
ных актов Республики Абхазия, 
2017, №59, ст.192; 2019, №61, 
ст.50) следующие изменения:

1) в статье 15:
 в абзаце шестом части 1 после 

слов «молодежи и спорта» допол-
нить словами «, жилищно-комму-
нального хозяйства, дорожного 
движения, ветеринарии, строи-
тельства, архитектуры»;

 часть 1 после абзаца четыр-
надцатого дополнить абзацем  
пятнадцатым следующего содер-
жания: 

«утверждает флаги, гербы (ге-
ральдические знаки) города, рай-
она, города в районе;»;

абзац пятнадцатый считать со-
ответственно абзацем шестнад-
цатым;

2) статью 16 изложить в следу-
ющей редакции:

«Статья 16. Порядок согласо-
вания Собранием города, райо-
на, города в районе кандидатур 
на должность начальника управ-
ления (отдела) внутренних дел 

города, района, города в районе 
и на иные должности, на назна-
чение которых оно дает согласие 
в соответствии с настоящим За-
коном, а также контроль за их 
деятельностью Собрание в срок, 
не превышающий 30 дней со дня 
представления главой админи-
страции города, района, города в 
районе кандидатур на должность 
начальника управления (отдела) 
внутренних дел города, района, 
города в районе и на должно-
сти, на назначение которых оно 
дает согласие в соответствии с 
настоящим Законом, принимает 
решение о даче согласия на на-
значение начальника управления 
(отдела) внутренних дел города, 
района, города в районе и иных 
должностных лиц, на назначение 
которых оно дает согласие в со-
ответствии с настоящим Законом, 
большинством голосов от общего 
числа депутатов Собрания.

В случае отклонения Собрани-
ем представленных кандидатур 
на должность начальника управ-
ления (отдела) внутренних дел 
города, района, города в районе и  
на  иные должности, на назначе-
ние которых оно дает согласие в 
соответствии с настоящим Зако-
ном, глава администрации города, 
района, города в районе в срок, не 
превышающий 30 дней, вправе 
внести в Собрание для получения 
согласия ранее представленную 

кандидатуру либо новую канди-
датуру на должность начальника 
управления (отдела) внутренних 
дел города, района, города в рай-
оне и на иные должности, на на-
значение которых оно дает согла-
сие в  соответствии с настоящим 
Законом.

В случае повторного отклоне-
ния Собранием ранее представ-
ленных кандидатур на должность 
начальника управления (отдела) 
внутренних дел города, района, 
города в районе и  на иную долж-
ность, на назначение которых 
оно дает согласие, глава админи-
страции города, района, города в 
районе в срок, не превышающий 
30 дней, вносит в Собрание для 
получения согласия новые канди-
датуры на должность начальника 
управления (отдела) внутренних 
дел города, района, города в рай-
оне и на иные должности, на на-
значение которых оно дает согла-
сие в  соответствии с настоящим 
Законом.

До назначения начальника 
управления (отдела) внутренних 
дел города, района, города в рай-
оне и иных должностных лиц, на 
назначение которых Собрание 
дает согласие в соответствии с 
настоящим Законом, министр 
внутренних дел и глава админи-
страции города, района, города в 
районе вправе назначить испол-
няющего обязанности начальни-
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ка управления (отдела) внутрен-
них дел города, района, города 
в районе и  иных должностных 
лиц, на назначение которых Со-
брание дает согласие в  соответ-
ствии с настоящим Законом, на 
срок не более трех месяцев.

Собрание города, района, горо-
да в районе не менее одного раза 
в год заслушивает отчеты началь-
ника управления (отдела) вну-
тренних дел города, района, горо-
да в районе и иных должностных 
лиц, на назначение которых оно 
дает согласие в соответствии с 
настоящим Законом.

В случае признания неудовлет-
ворительной работы должност-
ных лиц, на назначение которых 
Собрание дает согласие в соот-
ветствии с настоящим Законом, 
Собрание может выразить им не-
доверие и внести этот вопрос со-
ответственно министру внутрен-
них дел и главе администрации 
города, района, города в районе. 
Министр внутренних дел и глава 
администрации города, района, 
города в районе вправе освобо-
дить указанных должностных 

лиц от занимаемых должностей 
либо не согласиться с решением 
Собрания.

В случае если Собрание в тече-
ние 6 месяцев повторно выразит 
недоверие должностным лицам, 
на назначение которых оно дает 
согласие в соответствии с насто-
ящим Законом, министр внутрен-
них дел и глава администрации 
города, района, города в районе в 
срок, не превышающий 30 дней, 
должны освободить их от зани-
маемой должности;

3) в статье 24: 
– часть 7 после слов «города в 

районе» дополнить словами «на 
срок не более трех месяцев»;

– в части 14 слово «Собрания» 
заменить словами «созыва Собра-
ния, принявшего решения о даче 
согласия на его назначение». 

Статья 2 
Предельный срок назначения 

исполняющим обязанности гла-
вы администрации города, райо-
на, города в районе, а также иных 
должностных лиц, назначаемых 
с согласия Собрания в соответ-
ствии с настоящим Законом, рас-
пространяется на должностных 
лиц, назначаемых исполняющи-
ми обязанностями с даты всту-
пления в силу настоящего Зако-
на.

ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШИМ 
ОТ СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ

Вопросам определения меха-
низма и сроков компенсацион-
ных выплат гражданам, постра-
давшим от стихийных бедствий 
в июле-августе 2021 г., было по-
священо совещание, которое про-
вел Премьер-министр Александр 
Анкваб с участием первого вице-
премьера, министра сельского 
хозяйства Беслана Джопуа, ви-
це-премьера, министра финансов 
Владимира Делба, вице-премье-
ра, министра экономики Кристи-
ны Озган, вице-премьера Сергея 
Пустовалова.

Вице-премьер, министр финан-
сов Владимир Делба проинфор-
мировал, что ущерб, нанесенный 
стихией в 2021 году, был оценен 
Комиссией по предупреждению 
и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий при Кабинете 

Министров на общую сумму 284 
миллиона рублей, из которых на 
109 миллионов рублей ущерб 
нанесен домовладениям граж-
дан.

Как отметил Александр Анк-
ваб, в рамках реализации ре-
шений Президента Абхазии 
Аслана Бжания, правительство 
разработало механизм, который 
предусматривает поэтапную вы-
плату материальной помощи за 
счет средств республиканского 
бюджета.  Помощь будет оказа-
на гражданам, чьи домовладения 
пострадали в результате стихий-
ных бедствий.

Общее количество получателей 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ ЗАКОН РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ
О внесении изменения в Конституционный закон Республики Абхазия  «О выборах депутатов 

Народного Собрания – Парламента Республики Абхазия»
Статья 1
Внести в Конституционный 

закон Республики Абхазия от 31 
марта 2004 года № 877-с-XIV 
«О выборах депутатов Народ-
ного Собрания – Парламента 
Республики Абхазия» (Сборник 
законодательных актов Респу-
блики Абхазия, 2004, № 21, ст. 
33;          газета «Республика Аб-
хазия»,  № 12 (2090), 3-4 февраля 
2007 г.;  № 21 (2392), 26-27 фев-
раля 2009 г.; № 114 (2425), 15-16 

октября 2009 г.;    №134 (2445), 
3-4 декабря 2009 г.; № 69 (3103), 
1-2 июля 2014 г.;    № 80(3114), 
26-27 июля 2014 г.; № 108 (3285), 
25-26 сентября 2015 г.; № 135 
(3458), 21-22 декабря 2016 г.;     № 
40 (3780), 19-20 апреля 2019 г.)  
следующее изменение, дополнив 
статью 2 частью 21  следующего 
содержания:

«Депутатом Парламента может 
быть избран гражданин Респу-
блики Абхазия, владеющий госу-

материальной поддержки по всей 
стране составляет 664 человека, а 
сумма выплат на первом этапе – 
57 миллионов рублей.

В этих целях Кабинетом Мини-
стров Республики Абхазия при-
нято специальное решение, опре-
деляющее сроки и предельный 
объем оказания материальной 
помощи на одного получателя, и 
на втором этапе – окончательную 
выплату гражданам.

Вице-премьеру, министру фи-
нансов Владимиру Делба поруче-
но разъяснить через СМИ содер-
жание принятых решений.

Управление пресс-службы 
и информации КМ РА

дарственным абхазским языком и 
русским языком.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в 

силу с 01 января 2027 года.
Принят Народным Собрани-

ем – Парламентом Республики 
Абхазия 21 марта 2022 года

№ 5319-с-VI
Законопроект не подписан Пре-

зидентом Республики Абхазия, 
но является законом в соответ-
ствии с частью 4 статьи 45 Кон-
ституции Республики Абхазия. 

Президент РА Аслан Бжания провел совещание с представите-
лями министерств и ведомств, посвященное вопросам государ-
ственной статистки.

Глава государства обратил 
внимание на то, что по данным 
Госкомитета по статистике  в 
некоторых отраслях экономики 
существуют расхождения с ин-
формацией, предоставляемой 
различными государственными 
ведомствами.

Аслан Бжания подчеркнул, что 
это недопустимо, такого быть не 
должно. «Информация должна 
быть единообразной, учитывая, 
что мы приняли программу раз-
вития  социально-экономическо-
го развития республики,  и от-
правной точкой  в достижении 

целевых показателей являются 
те данные, которые предоставля-
ет Государственный комитет по 
статистике», – сказал Президент. 
Он дал поручение правительству 
совместно с Госстатом пересмо-
треть механизмы и подходы к 
формированию государственной 
статистики.

В совещании приняли также 
участие руководство Админи-
страции Президента и главы 
администраций городов и райо-
нов.

Об этом сообщает официаль-
ный сайт Президента РА

ГОССТАТ: ПЕРЕСМОТРЕТЬ 
МЕХАНИЗМЫ И ПОДХОДЫ

СОЗДАЕТСЯ ОБЩЕСТВЕННЫЙ  СОВЕТ 
При Министерстве иностран-

ных дел Абхазии создается обще-
ственный  совет. В мае планиру-
ется провести первое заседание.   
В настоящее время определяется 
персональный состав Совета,  ве-
дутся соответствующие консуль-
тации, сообщает сайт МИД 
РА. 

В Общественный совет войдут 
эксперты в сфере внешней поли-

тики, государственные деятели 
с опытом внешнеполитической 
работы, ветераны Отечественной 
войны народа Абхазии 1992-1993 
гг., журналисты-международни-
ки. Во внешнеполитическом ве-
домстве рассчитывают на то, что 
на площадке Общественного со-
вета будут открыто представлены 
разные мнения по текущим во-
просам внешней политики.
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С Георгием Алексеевичем ра-
ботать нелегко. Он принципиален 
и требователен к себе и подчи-
ненным. Все, кто трудился с ним, 
помнят, с какой скрупулезностью 
он редактировал тексты научных 
трудов, требовал краткости и чет-
кости изложения. Всю свою со-
знательную жизнь он борется за 
социальную справедливость.

При своей сердечности и чут-
кости к кадрам, он не прощал 
сотрудников, допускавшим не-
скромность, излишества при ре-
шении личных, семейных вопро-
сов. Сам он является примером в 
этом деле.

Значителен его вклад в реше-
ние социальных проблем со-
трудников. С конца семидесятых 
годов прошлого столетия про-
фессор Г.А. Хватыш занимается 
затрагивающими его сердце про-
блемами, в частности, проблема-
ми строительства многоэтажных 
домов. Он сумел обеспечить всех 
сотрудников новыми квартирами, 
построив целый научный горо-
док с многоэтажными домами, 
детскими садами, спортивными 
площадками, магазинами, меди-
цинскими учреждениями. 

В то нелегкое время в Абхазии 
не было другой организации с 
такой инфраструктурой. Указом 
Президиума Верховного Сове-
та СССР в 1976 г. за достигну-
тые успехи в научно-производ-
ственной работе по созданию 
и широкому внедрению в сель-
скохозяйственное производство 
высокоурожайных сортов субтро-
пических культур, возглавляемая 
Г.А. Хватышом Сухумская опыт-
ная станция награждена орденом 
Трудового Красного Знамени. 
Это первое научное учреждение 
Абхазии, удостоенное такой вы-
сокой награды.

Рисуя портрет Г.А. Хватыша, 
мы  сопоставляем различные 
явления и делаем выводы. Так, 

постепенно мы (авторы) про-
никлись мыслями о государстве 
и с грустью и удивлением стали 
спрашивать себя: «А что было 
бы, если бы мы все, как муравьи, 
несли государству? Вы только 
вдумайтесь: никто не ворует, не 
пьет, не лодырничает, – каждый 
руководитель на своем месте кла-
дет свой кирпичик в это общее 
грандиозное здание… Когда мы 
вдумались во все это, окинули 
мысленно наши просторы, у нас 
захватило дух. Боже мой, поду-
малось, что же мы делаем! Ведь 
мы бы могли сделать свою стра-
ну сказочно богатой, если бы все 
вкладывали душу на своих рабо-
чих местах, как это делает Геор-
гий Алексеевич».

Прекрасная научная подготовка 
в сочетании с большим талантом 
способствовали становлению 
Г.А. Хватыша как ученого, воору-
женного широкими и разносто-
ронними знаниями. Г. А. Хватыш 
– подлинный энтузиаст, поистине 
подвижник науки. Замечательная 
положительная черта ученого 
– это осознание необходимости 
подготовки национальных на-
учных кадров. Он приглашал на 
работу молодых, перспективных 
научных сотрудников, исследо-
вателей родного края, которые 
впоследствии стали известными 
учеными не только у себя в Абха-
зии, но и далеко за ее пределами. 
И сегодня многие из них успеш-
но работают, внося значительный 
вклад в сельскохозяйственную 
науку. Замечательны его высту-
пления на важнейших междуна-
родных форумах, на страницах 
печати – по вопросам сохранения 
мировых коллекций культурных 
растений, повышения сельскохо-
зяйственного производства, уси-
ления связи науки с жизнью. На-
учная деятельность Г.А. Хватыша 
весьма продуктивна, он автор 
более ста научных работ – моно-
графий, статей, сообщений. Сре-
ди них весьма ценными являются 

АВТОРИТЕТ И ПРИЗНАНИЕ
К 90-ЛЕТИЮ ПРОФЕССОРА Г.А. ХВАТЫША

учебное пособие «Овощеводство 
влажных субтропиков Кавказа» и 
книга «Круглогодичное выращи-
вание овощных культур в откры-
том грунте», полезные для сту-
дентов, агрономов-овощеводов и 
для практических работников.  

Свою самоотверженную и ис-
ключительно плодотворную на-
учно-исследовательскую и ак-
тивную общественную работу 
ученый рассматривает как вер-
ное средство служения родному 
народу, как конкретное прояв-
ление истинного патриотизма. 
Он категорически не признает 
проявлений пустозвонства и 
лжепатриотизма. В этом духе он 
воспитывал и своих учеников, и 
младших коллег. Он также явля-
ется прекрасным организатором 
научно-педагогической работы, 
продолжает эту деятельность до 
сих пор.

Двое детей, которых они вырас-
тили со своей супругой Марицей 
– известным врачом, надежной 
подругой и верной спутницей, 
наделены всеми теми же пре-
красными качествами, что и их 
родители. Они не обеспечили-
детям большого материального 
состояния, но воспитали их чест-
ными в жизни, добросовестными 
в деле, верными в дружбе. Дети 
достойно несут имя своих ро-
дителей. Самое большое богат-
ство, что осталось в наследство 
– это доброе, чистое, ничем не-
запятнанное имя. Это не громкие 
слова, не нарочитый пафос. Это 
суть.  Георгий Алексеевич и Ма-
рица Алексеевна безмерно горды, 
что их внуки и внучки достой-
но продолжают традиции рода 
Хватыш – учатся в престижных 
университетах Европы, в совер-
шенстве владеют иностранными 
языками. Жизнь и подвижниче-
ство Г. А. Хватыша на ниве науки 
являют собой пример беззавет-
ной деятельности, бескорыстия 
и творческого горения. Георгий 
Алексеевич не только крупный 

воспитатель и маститый иссле-
дователь, но и неутомимый тру-
женик. Ученый и сегодня полон 
замыслов, он один из тех, кого 
смело можно назвать настоя-
щим учителем и патриотом. К 
его опыту и советам мы и сейчас 
продолжаем вновь и вновь обра-
щаться. Его имя прочно вошло в 
историю отечественной сельско-
хозяйственной науки как одно из 
самых ярких в плеяде ученых, ко-
торые   в сложное время достой-
но служили своему народу.

Сегодня Георгию Алексеевичу 
исполнилось 90 лет. Для абхаза 
– зрелый возраст человека, кото-
рый помогает своими бесценны-
ми советами, продолжает сеять 
добро, учит и воспитывает под-
растающее поколение. 

Большие заслуги Г.А. Хватыша 
высоко оценены Правительством 
нашей страны. Он награжден ор-
деном «Ахьдз-Апша» III степени, 
тремя медалями СССР, а также 
Почетными грамотами Президи-
ума Верховного Совета Абхазии. 
Ему присвоено почетное звание 
«Заслуженный деятель науки Аб-
хазии».

Г. А. Хватышу присущи прин-
ципиальность, требовательность 
к себе и другим, непримиримость 
ко всяким негативным явлениям, 
честность, любовь к делу. 

Свое 90-летие и 65-летие науч-
но-педагогической деятельности 
Г.А. Хватыш встречает в расцвете 
творческих сил. 

От имени учеников, коллег, 
всей общественности нашей ре-
спублики мы желаем дорогому 
Георгию Алексеевичу долгих лет 
жизни, доброго здоровья и даль-
нейшей плодотворной творче-
ской работы на благо абхазской 
сельскохозяйственной науки.

           Лесик АЙБА,
генеральный директор ГНУ 

«Институт сельского хозяйства 
АНА»,  заслуженный деятель 

науки РА,
            Эдуард ГУБАЗ,

              директор ГНУ «Ботани-
ческий институт АНА», заслу-
женный деятель науки РА                          

(Окончание.
Начало в предыдущем номере)

Вечер памяти
Герою Абхазии, кавалеру ордена «Ахьдз-Апша» 

II степени, генерал-лейтенанту
Гиви Агрба исполнилось бы 85 лет

В музее Отечественной войны 
народа Абхазии в Гудауте собра-
лись и те, кто лично знал Гиви 
Агрба, и те, кто только слышал 
о смелом и мужественном чело-
веке. Патриот и настоящий муж-
чина, посвятивший свою жизнь 
служению Родине, которую лю-
бил, за которую готов был отдать 
собственную жизнь.

Гиви Камугович Агрба  родился 
4 апреля 1937 г. в селе Куланыр-
хуа Гудаутского района. В 1954 г. 
окончил Лыхненскую среднюю 
школу, а затем учился на филоло-
гическом факультете Сухумского 
государственного педагогическо-
го института. Работал старшим 
лаборантом кафедры абхазского 
языка пединститута,  старшим 
воспитателем школы-интерната 
в Сухуме,  директором литера-
турно-мемориального музея им. 
Д.И. Гулиа, инструктором отдела 
административных органов Аб-
хазского обкома партии. С 1979 
г.   Г.К.Агрба  – на разных долж-
ностях  в МВД Абхазии. С дека-
бря 1991 по май 1992 г. он был 
командиром Отдельного полка 
Внутренних войск, затем  за-
местителем командира того же 
полка. В первый же день Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992-1993 гг.   Гиви Камугович 
Агрба принял участие в обороне 
Сухума в районе средней школы 
№14 и Красного моста. Затем 
был заместителем командира 
Гумистинского оборонительно-
го рубежа, командиром Ново-
афонской бригады, начальником 
Гудаутского гарнизона. Г. Агрба 
принимал участие в 1-й Шром-

ской июльской и сентябрьской  
наступательных операциях Аб-
хазской армии, в 1993 г., являлся 
координатором боевых действий 
при освобождении Сухума от 
оккупационных войск Госсове-
та Грузии. После освобождения 
столицы был назначен первым ее 
военным комендантом, первым 
начальником Сухумского гарни-
зона. С 1993 по 1996 г. занимал 
должность министра внутренних 
дел РА. С 1996 по 2002 г. являлся 

первым заместителем министра 
обороны РА и начальником Ге-
нерального штаба Вооруженных 
сил РА. В мае 1998 г. руководил 
операцией в Галском районе по 
разгрому грузинских вооружен-
ных формирований. До назначе-
ния председателем Службы го-
сударственной безопасности РА 
в апреле 2003 г. был советником 
Президента РА по военным во-
просам. 

На вечере памяти Гиви Каму-

говича выступили его боевые 
друзья и сослуживцы. Герой Аб-
хазии Раули Смыр, кавалер ор-
дена Леона Закан Нанба, кавалер 
ордена Леона Олег Аршба, пред-
седатель Собрания Гудаутского 
района Валерий Малия вспоми-
нали Гиви Камуговича не только 
как профессионала своего дела, 
но и как человека высоких идей-
ных качеств. Гиви Агрба прошел 
весь военный путь вместе со сво-
им народом, вместе со своими 
братьями, рядом с ним были его 
сыновья, вместе они ковали по-
беду. 

Гугуца Джикирба, и.о. директо-
ра музея, вспоминает о встречах, 
на которых присутствовал Гиви 
Камугович в музее, на встречах с 
матерями погибших. 

– Он оставил в книге почетных 
гостей запись, где благодарит 
всех, кто стоял у истоков созда-
ния музея памяти героев войны. 
Он тогда отметил, что такой му-
зей могли создать только те люди, 
кто очень сильно любит свою Ро-
дину. И такая его оценка, очень 
важна для всех нас, – отметила 
она.

На вечере памяти присутство-
вали курсанты гудаутской 1-й мо-
тострелковой части и учащиеся 
Лыхненской средней школы. Для 
всех, кто собрался в этот день в 
музее, он запомнится как сопри-
косновение с историей нашей 
страны и реальными героями, 
имена которых остаются в благо-
дарной памяти народа.

Марина ГАБРИЯ,
г. Гудаута

А Москве надо понимать эти 
вещи и иной раз не пытаться 
выпрямить ситуацию. Иногда 
из Москвы приезжают малозна-
комые с абхазской спецификой 
люди и говорят: да ваши НПО 
продадут республику за три ко-
пейки. Я говорю: в этих НПО 
есть люди, которые воевали за 
Абхазию, давайте какие-то ваши 
масштабные представления не 
мультиплицировать. В каждой 
республике есть определенная 
фишка, надо это понимать. 

Думаю, что в будущем для рос-
сийско-абхазских отношений оп-
тимумом будет понимание тонко-
стей и с той, и с другой стороны, 
понимание того, что у нас есть и 
чего у нас нет, отсутствие завы-
шенных ожиданий и требований 
и с нашей, и с абхазской стороны. 
И тогда мы сможем говорить, что 
Россию поддерживают не только 
потому, что это сила, а потому, 
что Россия дает что-то для карье-
ры, для развития. Чтобы не было 
мыслей, которые повторяются: 
Россия – архаика, коррупция, 
неконкурентность. Это не нуж-
но для того, чтобы американцам 
нравиться. Нам никому ничего не 
надо доказывать. Для самих себя 
важно понимать, что мы можем 
представлять серьезный полюс и 
альтернативу глобальному доми-
нированию только одной сверх-
державы. 

 Из студенческой аудитории за-
давались вопросы:

– На днях на политической 
карте мира произошли значи-
тельные изменения. Как кон-
фликт на Украине может от-
разиться на конфликте между 
Грузией и Абхазией? Очередной 
пакет санкций, которые Запад 
собирается ввести в отноше-
нии Российской Федерации, 
является ли с точки зрения 
международного права леги-
тимным? ЛНР и ДНР были 
признаны Россией в официаль-
но заявленных границах Донец-
кой и Луганской областей Укра-
ины. При этом большая часть 
этих областей контролирует-
ся Украиной. Между ЛДНР и 
Россией был заключен договор 
о взаимопомощи, в том числе 
в военной сфере. Чего стоит 
ожидать с российской сторо-
ны?

С. Маркедонов:
– Пока по границам оставляют 

определенный люфт. Мария За-
харова заявила о том, что речь 
идет о рамочных документах. А 
уточнение границ – потом. Об 
этом же сказал Леонид Калашни-
ков: речь не идет о признании в 
буквальном смысле слова границ 
по границам областей. Кстати, 
когда вопрос делимитации был 
определен с Южной Осетией, 
сразу многие на Западе успокои-
лись, значит, включать ее (в Рос-
сию. – З.Ц.) не будут. 

Насчет принуждения к миру. 
Для Москвы всегда характер-
на разница в подходах к разным 
конфликтам. Приднестровье не 
признано вообще, правда, при-
знано стороной конфликта. На-
горно-Карабахская республика 
не упомянута в финальных до-
кументах. Это армяно-азербайд-
жанский конфликт. Позиция 
Москвы: нужно компромиссное 
решение по Карабаху, предпо-
лагающее уступки с одной и с 
другой стороны. Вопрос статуса 
ушел в сторону. 

А в случае с Абхазией и Юж-
ной Осетией, а теперь и ЛНР и 

(Продолжение. 
Начало в №№ 25, 26, 27)
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СЕРГЕЙ МАРКЕДОНОВ: СЕГОДНЯ ГОВОРЯТ ПРО УКРАИНУ, 
НО ПРЕЦЕДЕНТ БЫЛ СОЗДАН НА КАВКАЗЕ

ДНР этот статус предопределен. 
Когда Крым стал частью России, 
в Южной Осетии пошли большие 
движения: давайте мы станем ча-
стью России. Но этот вопрос не 
реализуется же мгновенно. Всег-
да есть определенный веер воз-
можностей. 

Насчет Грузии и Украины. Если 
мы говорим о неких трудностях 
для России, это не значит, что это 
пораженческая повестка. 

Вес Украины и Грузии – раз-
ный. Даже если бы вдруг россий-
ские войска вошли в Тбилиси, 
побухтели бы в западных столи-
цах и с этим смирились бы. Не 
сразу, но более-менее обозримая 
перспектива. Наверное, с Казах-
станом то же самое было бы. В 
2010-м, во время очередной ре-
волюции в Кыргызстане, Запад 
открыто предлагал ОДКБ пойти 
и помиротворить там. Украина 
– большая европейская страна, 
здесь ставки выше, возможности 
давления больше. Поэтому долж-
на быть аккуратная линия в этом 
смысле. 

Вариантов развития может 
быть множество. Неопределен-
ностей масса. Как отреагирует 
Запад? Произведет дежурные 
санкции против ЛНР и ДНР? Но 
я сомневаюсь, что Пушилин зав-
тра собирался поехать в Вену. 
Он выбрал несколько другую 
биографию. Если это серьезные 
санкции типа отключения SWIFT 
– это один вариант. Такие санк-
ции могут спровоцировать власти 
в Киеве на не очень адекватные 
меры. Ведь некоторые заявления, 
например, со стороны Кондолизы 
Райс создали у Саакашвили завы-
шенные ожидания. 

Если санкции будут довольно 
сдержанными, если диалог про-
должится, может быть, и не при-
дется прибегать к более жестким 
мерам. Достаточно         просто 
воинского контингента, который 
будет остужать горячие головы. 
Стрелять в ополченцев – одно 
дело. А другое дело, когда там 
уже стоит реальный флаг – три-
колор. Это другая история. Как 
и здесь, в Абхазии. Одно дело – 
здесь был КСПМ, а другое дело 
– российский флаг. Пока есть 
много неясностей: объем санкци-
онного давления, объем россий-
ского присутствия, украинский 
ответ, который может быть не 
только в донбасском формате. 

Насчет санкций и междуна-
родного права. Международное 
право является одним из важных 
элементов российского внешне-
политического позиционирова-
ния. К нему часто апеллируют. 
Российская внешнеполитическая 
риторика во многом либераль-
ная. Мы ведь приходим туда не 
за нефтью. Мы говорим: защита 
населения. Это абсолютно ли-
беральный лозунг. Мы говорим: 
самоопределение людей в Кры-
му. Это либеральный лозунг. Это 
права человека. Кто сказал, что 
американцы могут говорить о 
правах человека как их ноу-хау? 
Они приватизировали права че-
ловека? Они есть только в версии 
Вашингтона? Почему мы не мо-
жем говорить о правах человека, 
о либеральном языке?

Либеральный язык предполага-
ет уважение к праву, к нормам, к 
договоренностям. Почему бы его 
не использовать? Можно и нуж-
но это делать. Но при этом я бы 

хотел предостеречь от правово-
го фетишизма. Международное 
право формируется в конкретном 
историческом контексте. И меж-
дународное право, на которое мы 
ссылаемся, сформировано Ял-
тинско-Потсдамской системой. А 
когда эта система уже не работа-
ет, международное право тоже не 
всегда вполне адекватно. 

России советуют: вы должны 
уважать Хельсинкские соглаше-
ния 1975 года, которые говорят о 
незыблемости государственных 
границ. Что, в 1975 году Украина, 
Словения, Словакия и объеди-
ненная Германия подписывали 
соглашение в Хельсинки? Или их 
подписывали Югославия, СССР, 
ГДР, ФРГ и Чехословакия? Вы 
хотите, чтобы новые границы не 
возникли? Они незыблемы с 1975 
года?

Или: Ялтинско-Потсдамская 
система – это реал-политик, это 
неинтересно, а вот Хельсинки – 
замечательно. А одно без другого 
возможно? А в Хельсинки что-то 
кто-то бы подписал, если бы рус-
ский солдат Ваня не расписался 
на Рейхстаге? По-моему, нет. 

Очень многие вещи решаются 
не столько правовыми методами, 
сколько методами реал-политика, 
а в дальнейшем они оформляют-
ся уже как некая правовая норма. 
Права без правоприменения не 
бывает. Можно принять самый 
замечательный закон, но если у 
вас нет полиции, органов сбора 
налогов или прокуратуры, кото-
рые могут это исполнить, в чем 
тогда сила вашего права? 

Что касается американцев, 
то разве только в санкционной 
политике они демонстрируют 
односторонность? А в том, что 
касается климата, контроля над 
вооружениями? Режим контроля 
над вооружениями создавался 
полтинник в общей сложности. 
В 2001 году Россия вышла из 
Камрани и Лурдеса. Даже пер-
вый российский президент не 
выводил базу из Лурдеса и во-
енно-морскую базу из Камрани. 
Путин это сделал. Американцы в 
ответ вышли из ПРО. И говорят: 
это не против вас, но наша мощь 
такова, что мы можем это себе 
позволить. Это не язык права. 
Это совершенно не либеральный 
язык. Либерализм предполагает 
многосторонность, учет не толь-
ко интересов, но и определенных 
норм. 

А когда режим контроля над 
вооружениями не соблюдает-
ся, климатические соглашения 
не соблюдаются, санкции осу-
ществляются как угодно. Вы же 
понимаете насчет ВТО, кото-
рая не предполагает для членов 
ВТО санкции или оговаривает 
их определенным образом. Рос-
сия – член ВТО с 2012 года. Ну 

и что? Я двумя руками за право 
и правила игры, но зачастую во 
внешней политике многое дела-
ется иначе. 

Вопрос:
– Заявление Макрона о точеч-

ных санкциях. Что имеется в 
виду? Если за признание ДНР и 
ЛНР в отношении России вве-
дут санкции, сможет ли Ву-
чич обратиться в Совбез ООН, 
чтобы аналогичные санкции 
были за признание Косово? И 
про Карабах…

С. Маркедонов:
– Логика борьбы – штука 

страшная. Еще в 1997 году Кен-
нан назвал расширение НАТО 
фундаментальной ошибкой аме-
риканской политики, сказав о 
том, что это приведет к более ох-
ранительным настроениям вну-
три России, к антивестернизму, 
к ответным шагам. Вот эти шаги 
мы и видим. 

У нас с западниками разный 
взгляд. Тот же Макрон дал утеч-
ку в Reuters, когда приехал в Мо-
скву. Путин все про 1997 год го-
ворит. Вот и сейчас повестка дня 
– а что, эта повестка дня упала с 
неба? Дейтон, Косово – это вчера 
возникло? Это привело к процес-
сам, которые дошли до сегодняш-
него дня. Как это обсуждать без 
истории? Понятно, если бы Пу-
тин начал говорить про Киевскую 
Русь, можно было бы покрутить 
у виска. Но человек говорит про 
конкретные политические реше-
ния, которые запустили маховик 
по Украине. Минские соглаше-
ния – 2014 год. Если их 8 лет 
не имплементировали, это что? 
Надо об этом говорить, это при-
чинно-следственные связи. 

Дай Бог, чтобы точечные санк-
ции не привели к полной замороз-
ке. Любая война заканчивается 
миром. Многие говорят: я против 
войны. Я не знаю человека, кото-
рый бы сказал: я люблю войну. 
Кроме совершенно фриковых 
персонажей. Но война и мир всег-
да имеют определенные условия. 
Мир пишется победителями, по-
бедители формулируют условия. 
Мир может быть неудовлетвори-
тельным для кого-то. Карл фон 
Клаузевиц в свое время говорил: 
война никогда не представляет 
собою финального результата. 
Ибо есть недовольные. 

Ваши параллели между Балка-
нами и Кавказом крайне полезны. 
Конфликтолог, который занима-
ется постсоветскими конфликта-
ми, Югославию должен изучать в 
обязательном порядке. Абхазия и 
Южная Осетия – два непохожих 
случая. Южная Осетия – это ир-
редентийский кейс, он не был в 
случае с Абхазией. В Абхазии нет 
Северной Абхазии в составе Рос-
сии. Черкесские народы близкие, 
но это не одно и то же. Есть раз-

ница в степени готовности одних 
войти в состав России, и других, 
в географии есть разница, в воз-
можностях экономических. У Аб-
хазии вон какие есть возможно-
сти для рекреационных ресурсов, 
их нет в Южной Осетии. Даже 
железной дороги нет. Гораздо 
уже пространство для маневра. 
Даже Абхазия и Южная Осетия 
очень разные. Разный уровень 
интеграции был одной и другой 
в составе еще Грузинской ССР. 

Косово не похоже на Абхазию 
и Южную Осетию до автомата. 
Но есть некие общие вещи. Это 
этнически организованное госу-
дарство, этноцентричное, это ав-
тономии. Государство-матрешка, 
какими были СССР и Югосла-
вия… Несогласие союзной и ав-
тономной республик. 

Про Карабах. Тут есть суще-
ственное отличие. Азербайджан 
мог себе это позволить. Ни Запад, 
ни Россия его не сдерживали. 
Если бы они захотели сдержать 
Азербайджан, я думаю, что по-
бедный бросок Алиева не был бы 
столь впечатляющим. В случае с 
Сербией я не вижу, кто помощ-
ник в этом броске за Косово. 

Вы знаете историю перегово-
ров по Косово с 2010-го, как они 
переходили от ООН к ЕС. Здесь 
Россия кое-что допустила. Мы 
всегда говорим об ооновском 
приоритете. И еще в 2010 году 
мы фактически закрыли глаза на 
то, что этот процесс пошел под 
крыло ЕС. ЕС ничего не добил-
ся. А американцы всегда прихо-
дят, когда ЕС проваливается. ЕС 
тотально провалился и в 1991 
году с признанием Хорватии и 
Словении. Там все закончилось 
кровавой баней. Тогда вмешались 
американцы. В 2013-м ЕС про-
валился на Украине с перегово-
рами об ассоциации. Вступили 
американцы. Европа провалилась 
в нормандском формате, а амери-
канцы не оказывали давления на 
украинских союзников. И мы ви-
дим то, что видим сегодня. 

То, что произошло с ЕС, приве-
ло к фактическому давлению на 
Белград с тем, чтобы эти анклавы 
косовизировать… Я не уверен, 
что вполне справедливое раз-
межевание, которое бы и сербам 
помогло спасти лицо. Нам сказа-
ли: это уже албанцы, их трудно 
интегрировать, а это пусть уйдет 
Сербии. Да, эти вещи проговари-
вались на неформальном уров-
не… В чем было преимущество 
дипломатии холодной войны? 
Давались возможности разменов. 
А сейчас такая максималистская 
планка. 

А что будут говорить полити-
ки в Сербии? О том, что Косово 
– их. Но не думаю, что реально 
есть и военные, и политические 
ресурсы для интеграции. Меня в 
2009 году в Белграде спросили по 
поводу Чечни. Я говорил о чече-
низации власти. Они прослушали 
мой рассказ и сказали: нам так не 
подходит. А я ничего другого им 
предложить не могу. 

На Украине не хотели донбас-
ского Кадырова. Тогда в результа-
те получаете российские войска. 
А у них была возможность ин-
тегрировать элиту на определен-
ных условиях и украинизировать. 
Как не захотели еще до войны 
1992 года или событий в Южной 
Осетии интегрировать абхазскую 
и южноосетинскую элиту. Еще 

при Гамсахурдия было решение 
на запрет формирования партий 
по этническому принципу, на их 
представительство в грузинском 
парламенте. Не сделали, отреза-
ли. Максималистские планки. А в 
Южной Осетии еще и автономию 
отменили. 

Вопрос:
– Нельзя было нам признать 

Донбасс раньше?
Ответил С. Шамба:
– Весь ХХ век – постоянное из-

менение границ. После Первой 
мировой войны распались импе-
рии, возникли новые государства. 
Потом объединялись, разъединя-
лись. Это произошло и после рас-
пада Советского Союза на наших 
глазах. Мы все ждали признания 
ЛДНР. Вспоминали, как это про-
исходило у нас. Один молодой 
человек сказал после призна-
ния: как здорово, что мы живем 
в такое время, когда происходят 
такие грандиозные события. Я 
вспомнил слова великого русско-
го поэта Тютчева: «Блажен, кто 
посетил сей мир в его минуты ро-
ковые». Хотя китайская мудрость 
говорит: «Не дай вам бог жить в 
эпоху перемен». 

Здесь была спецпредставитель 
Генсека ООН Хайди Тальявини. 
Во время событий 2008 года она 
возглавляла комиссию Евросою-
за по оценке событий. Ее отсюда 
перевели заместителем министра 
иностранных дел Швейцарии. 
Она мне писала: так скучно здесь 
после Абхазии. Так что нам по-
везло жить в такое время. И так 
все быстро меняется. Когда я мо-
лодым человеком вступил в наци-
ональное освободительное дви-
жение, друзья спрашивали: «Ты 
правда веришь, что Абхазия мо-
жет от Грузии отсоединиться?» Я 
говорил: «Мы, наверное, этого не 
увидим, но, может, наши внуки 
увидят». Но и мы увидели. 

У меня есть друзья в МИДе 
России. Я разговаривал с одним 
очень высокопоставленным ди-
пломатом, его назначили тогда 
курировать Абхазию. Я ему го-
ворю о признании. Он мне: ка-
кое признание? Зачем России эта 
головная боль? Со всем миром 
ссориться? Ради чего? Я говорю: 
ради 220 километров черномор-
ского побережья разве не стоит? 
Такие были настроения. 

В Думе несколько раз шли со-
вещания вокруг Абхазии и Юж-
ной Осетии. Я присутствовал 
там. На одном, помню, приходит 
зам. министра иностранных дел 
Григорий Борисович Карасин, 
ему стул поставили прямо под 
трибуной – мест не было. Он на-
чал говорить, что невозможно  
признание Абхазии. После него 
вышел выступать известный ди-
пломат, который критиковал рос-
сийскую дипломатию. Со мной 
сидел рядом другой российский 
дипломат, я ему говорю: вот чем 
отличается российская диплома-
тия от советской! 

Потом ситуация изменилась. И 
мы увидели, как всё происходи-
ло. Я знаю кухню, как происхо-
дил процесс нашего признания. 
Медведев после признания ска-
зал, что это было самое сложное 
решение в его жизни. Пойти на 
такое тогда!.. А сейчас есть пре-
цеденты, опыт. Тогда решение 
было наперекор всему миру. 

Встреча в ректорате АГУ
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Письмо из Израиля: тема дня сегодняшнего…

Борьба России с нацизмом на Украине – 
необходимость и  своевременность

Я  – еврей по происхождению. Я – рос-
сиянин по месту рождения, по воспита-
нию и образованию, по мироощущению 
и восприятию. Я вырос в Советском Со-
юзе. Мне дороги и Иркутск, где я родился,  
провел детство, и чудесное озеро Байкал, 
и незабываемая Ангара. Мне дороги город 
Ростов-на-Дону, где я учился в технику-
ме (РПС), затем в институте (РИИЖТ), и 
великий Дон-батюшка, который воспитал 
меня как спортсмена «академиста».  Мне 
дорог Ленинград, где я служил в рядах Со-
ветской армии и где я впитал его культуру, 
язык и особые нравы питерцев. Мне дорог 
город Таганрог, где я учился в радиотех-
ническом институте, и Азовское море, по 
которому ходил на яхте. Мне дорог и город 
Брянск, где я работал по распределению на 
заводе и получил там закалку как инженер. 
Мне дороги российские просторы, горы, 
леса, равнины, реки и озера. Мне дорог 
Кавказ, где я прошел испытания как аль-
пинист и где нашел добрых и бескорыст-
ных друзей.

Самыми крепкими  узами любви я при-
вязан к Абхазии, куда вместе с родителями 
приехал, когда мне было девять лет. Там я 
учился в школе, оттуда ушел в армию, туда 
вернулся,  там жил, работал, создал свою 

семью.  Там похоронены  мои родители.  В 
годину, когда на  нас, на Абхазию, напала 
Грузия, «ушли с врагами воевать и сын, и 
дочь, и зять. И мы смогли в тылу врага ему 
еще поддать» – строчки из моего стихот-
ворения.

Волею судьбы семье пришлось репатри-
ироваться в Израиль. Вот уже 23 года мы 
живем здесь, но ни на минуту не забыва-
ем о своей большой  и великой Родине – о 
России, об Абхазии. Это все моя Родина, 
которую я люблю, люблю всей душой и 
сердцем. И мне больно до глубины души 
от того, что  когда моя Родина ведет смер-
тельный бой с нацистскими силами на 
Украине, оберегает мир от «коричневой» 
чумы фашизма,  находятся «интеллиген-
ты», люди от культуры и других слоёв 
общества, которые выступают с критикой  
России как страны-агрессора, с критикой 
ее Президента и армии.

Люди, которые восемь лет молчали, ког-
да украинские войска ежедневно молоти-
ли всеми средствами по мирным городам 
Донбасса, теперь, когда Россия признала 
Луганскую и Донецкую народные респу-
блики и выступила в их защиту, введя свои 
Вооруженные силы на Украину, вдруг об-
рели голос и осуждают это. Я рад, что моя 

Абхазия признала Донецкую и Луганскую 
народные республики, желаю им мира и 
процветания. Мне очень больно слышать 
потоки лжи и лицемерия из средств мас-
совой информации, ежедневно льющиеся 
из Америки, Европы и не только. Даже из-
раильские СМИ, следуя в фарватере США, 
не удосужившись проверить факты, из уст 
своих, в общем-то, уважаемых журнали-
стов, несут такую чушь, что просто диву 
даёшься. Вот примеры:  выступает веду-
щий одного из каналов и вещает, что в Ма-
риуполе театр разбомбили российские са-
молёты, что роддом, который «зачистили» 
боевики «Азова», бомбят русские. В Харь-
кове ракетой разрушили правительствен-
ное  строение, опять виноваты русские.  
Нацисты блокируют зеленые коридоры, 
расстреливают колонны мирных людей, а 
говорят, что это делают русские военные. 
Показывают разбитую украинскую техни-
ку, а говорят,  что это российская. Не могу 
промолчать по поводу чудовищного пре-
ступления, которое нацисты совершили в 
городе Буче, расстреляв мирных жителей, 
а возложили этот акт зверства на россий-
ских военных. Эту очередную грязь ис-
полнители и их западные советчики рас-
пространили по всему миру. Но в той же 
Америке, в той же Европе и даже в Совете 
безопасности ООН демонстративно  иг-
норируют веские доказательства о непри-
частности российской стороны к этому 

преступлению, которые представила Рос-
сия. Продолжается старая песня – во всем 
виновата Россия.  

И этот поток лжи, преступное искажение 
истины порой действуют на умы людей, 
не умеющих анализировать ситуацию. 
Во многих семьях мнения о ситуации на 
Украине кардинально расходятся. Напри-
мер, мои племянники, один из них живет 
в Киеве, другой в России, но оба не соглас-
ны со специальной военной операцией, 
которую ведет Россия против нацистов на 
Украине. Племянница  и ее муж, никогда 
ничего общего не имевшие с Россией, не 
жившие в России, выступают с критикой 
России.  Поток лжи действует!  

Моя семья считает, что сегодня во всём 
мире нет политика, равного Президенту 
России В.В. Путину, нашему Президен-
ту. Великую поддержку ему оказали все 
россияне на недавних мероприятиях в 
Лужниках. Очень жаль, что многие в мире 
не смогли увидеть это торжество в честь   
справедливости, опять же из-за запрета 
на российские теле- и радиоканалы. Но 
по всей России от Калининграда до Вла-
дивостока, от Мурманска до Сочи и Се-
вастополя люди поддерживают действия 
руководства своей страны. Я рад, что по-
литика, действия, решения, принимаемые 
Российской Федерацией, поддерживаются 
и в моей Абхазии.   

Владимир ЛЕВИНТАС

ПОПОЛНИЛИСЬ ФОНДЫ 
БИБЛИОТЕКИ АГУ

Дом русского зарубежья им.   А. И. 
Солженицына передал в дар Абхазскому 
государственному университету книги, 
выпущенные ведущими российскими из-
дательствами. Фонды научной библиотеки 
пополнились 300 книгами.

5 марта гостей из Москвы – Елену Кри-
вову и Эльмиру Афанасьеву принял про-
ректор по международным связям и эконо-
мическим вопросам АГУ Даур Кове (ныне 
– министр культуры Абхазии). На церемо-
нии передачи книг присутствовали: вре-
менный поверенный в делах Российской 
Федерации в Республике Абхазия Максим 
Литвинов, и.о. руководителя Представи-
тельства Россотрудничества в Абхазии 
Михаил Масаев, председатель правления 
фонда Русского культурного центра в Аб-
хазии, старший преподаватель кафедры 
русской и зарубежной литературы АГУ 
Наталья Каюн, и.о. директора научной би-
блиотеки АГУ Эмма Голандзия.

Представители Дома русского зарубежья 
обсудили с проректором перспективы со-
трудничества с АГУ. Даур Кове поблаго-
дарил гостей, отметив важность гумани-
тарной миссии, которую выполняет Дом 
русского зарубежья, и выразил надежду 
на продолжение сотрудничества. Далее 

встреча продолжилась в амфитеатре вуза. 
В ней приняли участие преподаватели и 
студенты.

В своем выступлении Елена Кривова 
рассказала об истории русской эмигра-

ции, работе Дома русского зарубежья, 
чья деятельность направлена на изучение 
культурного наследия российских     соо-
течественников за рубежом, развитие от-

ношений и укрепле-
ние связей с ними. Она 
дала краткий обзор пе-
редаваемой в дар АГУ 
коллекции.

Представленная коллекция отражает 
практически все направления современ-
ного российского книгоиздания. Среди 
них есть классическая русская литерату-

ра XIX в., произведения 
авторов начала и первой 
половины ХХ в., худо-
жественная литерату-
ра советского периода 
– произведения самых 
популярных авторов; до-
кументальная, научно-
историческая литерату-
ра; литературоведческие, 
культурологические кни-
ги; словари и учебные 
пособия по русскому 
языку; книги издатель-
ства «Русский путь», ко-
торое входит в структуру 

Дома русского зарубежья.
«В этом году Абхазский государствен-

ный университет отмечает свое 90-летие. 
И наш книжный дар – это своеобразный 

подарок вашему университету. Мы хотим 
пожелать вам дальнейшего развития», – 
отметила Елена Кривова.

В рамках встречи доктором филологи-
ческих наук, руководителем проектов Го-
сударственного института русского языка 
им. А. С. Пушкина Эльмирой Афанасье-
вой была проведена лекция на тему «Пуш-
кинский код эпохи цифровых коммуника-
ций».

В конце встречи представители Дома 
русского зарубежья поблагодарили руко-
водство университета за теплый прием.

Дом русского зарубежья имени Алексан-
дра Солженицына – московский уникаль-
ный музейно-административный комп-
лекс, сочетающий функции музея, архива, 
библиотеки, а также научно-исследова-
тельского центра. Основан в 1995 году по 
инициативе историка Виктора Москвина. 
Учредителями выступили Правительство 
Москвы, Русский общественный фонд 
Александра Солженицына и издательство 
«ИМКА-Пресс». С 2009 г. единственным 
учредителем является Департамент куль-
туры г. Москвы.

Алхас ЧХАМАЛИА,
главный редактор газеты

 «Абхазский университет»

У тети Аракси Дживиликян 
(Барсумян), на первый взгляд, 
ничем не приметная  биография 
простой крестьянской женщины. 
Действительно, что же удиви-
тельного или особого в том, что 
она родилась в марте 1922 года 
в трудолюбивой семье в высоко-
горной местности под названием 
Бохаз на берегу реки Кодора в 
поселке Краевиче, что ниже Са-
харной головы (недалеко от села 
Цебельды). Для полной «карти-
ны маслом» добавим, что и до-
стойным образованием она не 
отличилась: оно у нее всего лишь 
4-классное, которое получила в 
Цебельдинской церковно-при-
ходской школе под началом вар-
жапета (учителя) Мазманяна (к 
сожалению, тетя Аракси не пом-
нит имени учителя).     

Но это на первый взгляд не при-
метная ничем биография.  

На самом же деле биография 
тети Аракси очень и очень значи-
мая. Судите сами.

Ее родители были из Орду 
(отец) и Дженика (мать). Они 
(как и многие тысячи других 
армянских детей) с рождения 

были судьбой приговорены к 
гибели или насильственному от-
уречиванию. Но они чудом (нет, 
не ради большего эмоциональ-
ного воздействия на читателей 
употребляю это слово), они дей-
ствительно чудом еще совсем 
маленькими были перевезены в 
Абхазию небольшой группой бе-
женцев, которые обосновались 
подальше от морского берега – в 
горах, намного выше Цебельды. 
Это поселение впоследствии они 
назвали Тонцутом, что перево-
дится как грушевая местность (от 
слова танц – груша). Вот так они 
уцелели в годы беспощадного ис-
требления младотурецким прави-
тельством христианского насе-
ления (в том числе и более всего 
армянского) на своей же родине, 
где коренное население испокон 
веков жило и созидало.

Рождение Аракси (и ее свер-
стников) означало продолжение 
не конкретного рода, конкретной 
фамилии, но и армянского наро-
да, оказавшегося на грани физи-
ческого истребления. 

Аракси Барсумян и Дживан 
Дживиликян создали семью, вос-

питали сына Роберта, который 
своим трудолюбием и добропо-
рядочностью заложил традиции 
крепкой армянской семьи, тем 
самым снискав уважение и авто-
ритет среди коренных сухумчан.  
Сегодня тетю Аракси окружают 
внуки Дживан, Роберт и Виолет-
та, правнуки Григорий, Андра-
ник, Анжела, Виолетта, Дживан, 
Давид и Роберт, а также праправ-
нуки Марк и Эдуард.

Не совсем легкая судьба вы-
пала на долю тети Аракси. Да и 
все ее поколение хлебнуло горя с 
лихвой. Это – тяжелейшие годы 
коллективизации и сталинско-
бериевского произвола, Великая 
Отечественная война, послево-
енный период. Потом несколько 
мирных десятилетий и вновь во-
йна – на этот раз армяно-азер-
байджанская, грузино-абхазская, 
совсем недавно опять армяно-
азербайджанская… Да и сейчас 
в мире очень неспокойно. За при-
мерами далеко ходить не надо: на 
Украине гибнут люди, в Арцахе 
обстановка накалена до преде-
ла… «Каждое поколение имеет 
свои трудности»,– сказала тетя 

Аракси, недавно отметившая 
свой вековой юбилей. И она, ис-
ходя из своего жизненного опыта, 
имеет полное право сказать: «И 
каждое поколение обязано пре-
одолевать их».

С ВЕКОВЫМ ЮБИЛЕЕМ, ТЕТЯ АРАКСИ!

Мы от всей души поздравляем 
тетю Аракси с юбилеем и желаем 
одного и самого главного: будьте 
здоровы! А все остальное у вас 
есть в избытке!    Арт. САРЕЦЯН    

                               Фото автора


